



Damirón habla de

Ajedrez

Por Pedro Domínguez Brito

Publicado en el periódico El Caribe, 2 de febrero, 2011.

Recientemente en un grupo hubo una discusión sobre cuál era el deporte con mayor bibliografía. Las respuestas giraron en torno al fútbol, baloncesto y béisbol.

Yo, que estaba observando en silencio, interrumpí con una bomba y dije: “De ningún deporte en toda la historia se han escrito más libros que de ajedrez”. Los contertulios se miraron uno a otro algo asombrados, y no se rieron, supongo, por respeto a mi persona, pero fue evidente que nadie me creyó.

Y es la verdad. Son decenas de miles los libros escritos sobre ajedrez. Hay amplias bibliotecas exclusivas del deporte ciencia. Nuestro siempre recordado Roque Napoleón Muñoz, inmortal moral y olímpico, tenía una de ellas. Se publican libros sobre aperturas, defensas, medio juego, finales, tácticas, estrategias, combinaciones..., y cada aspecto es amplísimo.

También se ha escrito muchísimo sobre psicología y ajedrez, el ajedrez y el mal de alzheimer,

el ajedrez y la inteligencia, el ajedrez y la educación, etc. Y las biografías no se quedan atrás. Es emocionante leer sobre Capablanca, Fisher, Kasparov, con sus atractivas y atípicas personalidades; además, destacamos las múltiples anécdotas relacionadas con personajes y el ajedrez, donde se escribe acerca de Napoleón, Lenin, El Ché...

En Dominicana, aunque se han publicado algunos interesantes libros sobre el tema, el padre del ajedrez escrito es sin dudas el ingeniero Rafael Damirón, expresidente de la Federación Dominicana de Ajedrez y uno de los pilares éticos y organizativos del ajedrez y del deporte olímpico en nuestro país. Ahora nos deleita con su nueva obra: "Hablemos de ajedrez".

"Hablemos de ajedrez" es un libro completo, basado en gran medida en artículos aparecidos en la prensa nacional. Hace un interesante recorrido histórico del juego ciencia, tanto a nivel internacional como local, entre ellos, los orígenes del ajedrez, cómo piensan los ajedrecistas, el ajedrez y la prensa, el entrenamiento, la informática en el ajedrez y los inmortales del ajedrez nacional; pero, lo más importante, es que analiza los temas desde su propia experiencia como jugador, dirigente, académico y árbitro internacional.

Y cuenta con reflexiones profundas. Nos dice, al referirse al jugador de ajedrez: "No basta jugar bien, ni ganar muchos torneos, si la persona no se ha cultivado en su comportamiento frente a los demás".

"Hablemos de ajedrez" saldrá próximamente a la luz pública. Representa un gran aporte a la promoción del juego ciencia y al rescate y valorización de la historia de ese deporte que hoy se practica con entusiasmo en todas nuestras provincias. Los ajedrecistas dominicanos, ese día, estaremos de fiesta.

Y regalaré varios ejemplares a los amigos del grupo, quienes todavía no están convencidos de que hay más libros de ajedrez que de pelota.

---

[Versión impresa...](#)

---